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兩地企業拼船外訪兩地企業拼船外訪
展優勢互補協同效應展優勢互補協同效應

▲中國製造
的送餐機器
人。
香港文匯報
記者唐文攝
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香港文匯報訊（記者 黃子晉 潮州報道）十四屆港區全國
人大代表專題調研組11日在潮州展開專題調研，行程包括到潮
州三環（集團）股份有限公司考察。港區全國人大代表陳帆接
受香港大公文匯傳媒集團訪問時表示，內地很多企業所研發的
創新物料、材料，以至電子零部件都非常先進，當中一些更在
全球相關技術範疇上具有龍頭地位，認為香港各界應多到內地
交流，了解國家最新的創新，與「自家人」攜手合作開發新產
品，不需擔心被外國的專利技術壁壘「卡脖子」。
港區全國人大代表林順潮表示，看到潮州三環成功自主研

發出多項製造創新物料、材料的技術，產生的巨大經濟效
益，而相關創新卻未必需要使用面積很大的實驗室，重點是
研發團隊需要有很高的技術水平。
他認為，國家是現今全球納米科技應用領先的國家之一，

香港應積極探討與內地合作發展創新物料、材料相關領域，
不用擔心場地限制，將大有可為。

港應與「自家人」合研新產品
免被外國「卡脖子」
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人大代表調研組：港可學習潮州保育傳承經驗
香港文匯報訊（記者 費小燁）香港特

區政府早前預估本港第一季本地生產總
值按年實質上升3.1%，高於市場預期的
2.1%。特區政府財政司司長陳茂波昨日
在電台節目上表示，首季不少外國買家
因關稅戰「趕住落貨」，以致本港出口
表現特別理想，預計未來幾季未必有如
此超常增幅，加上外圍經濟前景不確定
性大，全年經濟增長預測未必能輕易作
大調整。但他展望今年金融市場仍然興
旺，排隊來港上市的內地企業非常多，
相信能吸引資金來港，或會因資本市場
持續興旺令政府財政出現輕微盈餘。
陳茂波指出，美國通脹率仍然高，某
程度上影響減息幅度及速度，香港在聯
繫匯率下同受影響，但同時有大量資金
來港的情況下，資金成本會較便宜，預
期資金充裕下息口會維持一個較低位置
一段時間，對資產市場有正面影響，營
商者的成本壓力亦減小。隨着息口回
落，股票市場亦會好轉，他指目前有多間
企業輪候在香港上市，對政府經營賬目有
幫助，預測本財政年度大致收支平衡，如
資本市場持續興旺，甚至可能有盈餘。
他強調，雖然歐美仍是本地企業的重
要市場，但政府會開拓東南亞和中東等
新興市場，同時會用好內地市場，以及
協助企業升級轉型以應對關稅戰。
陳茂波昨日亦發表網誌指出，他上星
期到意大利米蘭出席亞洲開發銀行（亞
開行）理事會第五十八屆年會，不少亞
開行成員都希望能吸引更多國際投資，
助力基礎設施的建設和發展民生項目。
陳茂波藉機向他們介紹香港全鏈條的金
融服務，以及作為「超級聯繫人」和
「超級增值人」，如何匯聚世界各地的
投資者、專業服務提供者及不同產業的
企業。

亞開行成員指港可成拓內地市場據點
會議期間，陳茂波介紹香港和粵港

澳大灣區的最新發展和商機。多名與
會代表普遍認同，香港堅定維持自由
港地位，資金、貨物、資訊自由流
通、開放和友善的營商環境等優勢，
對他們具有強大的吸引力，可成為開
拓內地市場據點。

香港文匯報記者經過

近9小時的航程，從香

港飛抵卡塔爾哈馬德國際機場。甫踏出機

艙，疲憊中亦帶着一絲好奇，哈馬德國際機

場乾淨得一塵不染，玻璃幕牆在燈光下熠熠

生輝，處處可見連鎖品牌商店，商業化程度

不下於一般國際都市。即使已是午夜，入境

口岸依然人頭攢動，來自世界各地的旅客川

流不息，顯示出卡塔爾旅遊業的蓬勃發展。

海灣六國互動密切，海灣阿拉伯國家合作委

員會有專門的入境櫃位，記者與其他國家的

旅客一樣使用人工櫃位，等候約20分鐘即通

過檢查，並不漫長。

巴基斯坦服務生喜歡接待中國客
離開機場，小記通過軟件預訂一輛接送

車前往市中心酒店，車程約9公里需花費

約200港元，價格不菲。入住酒店後，前

台人員的熱情與流利的英文讓人倍感舒

適。他們告知，雖然當地餐館普遍接受美

元，但召喚出租車仍以當地貨幣里亞爾為

主，建議提前兌換。負責行李的服務生主

動攀談，他來自巴基斯坦，在卡塔爾打工

多年，亦提到中巴友誼深厚，特別喜歡接

待中國客人。這份熱情讓異鄉的夜晚多了

幾分溫暖。

下午，記者參觀卡塔爾國家博物館，步

入館內，展品與布展水平令人驚嘆，它不

僅展示了卡塔爾從遠古到現代的歷史，還

通過大量虛擬場景和互動科技，讓遊客深

刻感受到這個國家的厚重歷史。

卡塔爾天氣炎熱，這日高達攝氏35度，

離開博物館後迅即鑽進附近一間咖啡店，

當地人悠閒地交談，服務員徐徐地送上飲

品，這種慢節奏的生活方式與香港形成鮮

明對比。在多哈的街頭巷尾，中國科技的

影子無處不在。餐館內，記者用手機掃碼

點餐，界面熟悉得像是返回內地。送餐機

械人緩緩走過，機身上赫然印着「貝拉」

（中國的端菜服務機械人品牌）字樣，就連街

頭的監控攝像頭與商場的

電子顯示屏，處處都能看

到中國品牌的身影，可見

中國製造在全球的影響

力。 ●香港文匯報記者
唐文 多哈報道

多哈：現代與傳統奇妙融合
記者手記

掃碼睇片

●調研組11日早上首先前往潮州棋盤生態茶園，學習當地
歷史悠久的茶文化。 香港文匯報記者黃艾力攝
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香港特區行政長官李家超昨日率領香

港與內地企業商貿代表團抵達卡塔爾多哈，正式

展開卡塔爾與科威特的訪問行程。李家超表

示，今次是首次由香港工商界和專業界領袖與

內地企業代表共同出訪，發揮好香港在「一國

兩制」下內聯外通的優勢，助力內地企業「走出

去」，同時展現內地與香港的企業優勢互補，發

揮協同效應，可提供全方位供應鏈服務。此行亦

為港企開拓新機遇，吸引中東資金來港投資，同

時推動本地金融、科技、工程等產業與中東對

接。香港將與兩國簽署多份合作備忘錄，推進多

個合作項目，涵蓋貿易、航空、科研、法律、教

育等領域。 ●香港文匯報記者 唐文 多哈報道

��������

特區政府在中央全力支持下，銳意尋覓具潛力的商貿
夥伴，積極走出去，交朋友、尋合作，是次出訪除

了是特區政府大展拳腳「拚經濟」的又一舉措，亦是香港
更積極貢獻國家發展的體現。
代表團成員除了逾30名來自香港工商界及專業界領袖，

更首次有逾20名來自不同省市的內地企業家，證明香港的
能力所在，亦是向世界展現自身優勢的良機。
代表團抵達多哈後，卡塔爾外交部禮賓司司長HE Am-

bassador Ibrahim Yousif Abdullah Fakhro和中國駐卡塔爾國
特命全權大使曹小林到機場迎接。李家超表示，中東市場
潛力無限，代表團在卡塔爾會與政商領袖交流，推動兩地
企業共拓「一帶一路」及大灣區機遇，既為香港開拓商
機，亦為國家發展增添動力，以及為世界創造共贏機遇。

盼達成多份諒解備忘錄協議
代表團其後與卡塔爾埃米爾（國家元首）Tamim bin Ha-
mad Al Thani會面，並先後與首相兼外交大臣Mohammed
bin Abdulrahman Al Thani和通訊與信息技術大臣Moham-
med bin Ali bin Mohammed Al Mannai會面，就加強香港
和卡塔爾的雙邊關係和經貿合作交流意見。李家超指出，
卡塔爾和香港分別是中東和亞太的區域經濟引擎，卡塔爾
亦是香港在中東地區的第三大貿易夥伴，去年雙邊貨物貿
易額達16億美元，兩地在貿易和商業合作方面具有廣闊的
增長空間。他期待此行兩地能達成多份諒解備忘錄和協
議，涵蓋貿易和投資推廣、金融服務、創新科技及文化和
旅遊等範疇，進一步加強兩地政府和機構的合作關係。
他表示，香港將發揮好「超級聯繫人」和「超級增值

人」的角色，透過世界一流的專業服務，為「一帶一路」

沿線的政府和商業項目提供便利和增值；而卡塔爾提出的
「2030國家願景」規劃與「一帶一路」倡議的理念一致。
兩地均高度重視科技發展，視人工智能作為新經濟發展的
引擎，期望能透過共同研究和交流、合資企業和跨境投資
等方式加強合作，實現互利共贏。
李家超早上亦到訪2005年成立的卡塔爾投資局，該局負責
管理和增值卡塔爾金融資產，深入了解該主權財富基金的運
作和投資策略，並探討雙方在金融和經濟的發展和合作機
遇。下午，李家超出席由國際金融集團舉辦的午餐會，了解
卡塔爾的銀行與金融服務業，以及資本市場的情況。

歡迎卡塔爾企在港籌集國際資金
李家超表示，香港是國際金融中心，亦朝着國際綠色金

融中心的方向邁進，去年發行的綠色和可持續債務總額超
過840億美元，其中綠色和可持續債券總額約430億美
元，佔亞洲區市場份額約45%，亦是連續七年位列區內市
場之首。他歡迎卡塔爾企業利用香港廣而深的資本市場、
專業的金融服務和與內地市場互聯互通的優勢，為其可持
續基礎建設籌集國際資金。
其後，李家超率領代表團到訪卡塔爾第二大城市盧賽

爾，了解當地如何結合創新科技與城市規劃和基礎設施的
建設。李家超指香港作為全球第三大金融中心，擁有世界
級的專業服務，可以支持卡塔爾投資方面的需求。他其後
亦到訪卡塔爾國家博物館，了解卡塔爾的歷史和豐富的文
化遺產。
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李家超率商貿團訪中東李家超率商貿團訪中東 為港企拓商機為港企拓商機 助內地企助內地企「「走出去走出去」」

香港文匯報訊（記者 黃子晉 潮州報道）
十四屆港區全國人大代表專題調研組11日在
潮州展開專題調研，行程包括到鳳凰鎮棋盤
生態茶園、大庵古茶樹園、潮繡藝術館等考
察。多位港區全國人大代表接受香港大公文
匯傳媒集團訪問時表示，當地對非物質文化
遺產的保育和傳承工作十分成功，建議香港
應借鏡內地相關成功經驗，將更多本地非遺
元素融入各類型盛事等，並認為產業是非遺
文化傳承的最好延伸，香港應積極將中國的
飲茶相關文化弘揚世界，與內地企業攜手將
中國茶拼船出海。
全國人大常委會委員李慧琼表示，潮州當
地的功夫茶、潮繡、英歌舞等非物質文化遺
產深入民心，更結合相關產業進行推廣、設
立博物館、安排藝團到各地表演等，可說是
保育非遺的典範，值得借鏡。
她指出，保育非遺是弘揚和傳承中國優秀
傳統文化重要途徑，故特區政府近年正積極
推動有關工作，包括於下月舉行首屆「香港
非遺月」等。
談到香港正發展盛事經濟，李慧琼建議，
特區政府可探討在不同盛事加入更多本地非
遺元素，並更好地將旅遊相關產業與非遺結
合，譬如將維港煙花大匯演與香港的大坑舞
火龍、太平清醮一同在海外宣傳等，吸引力
自然大增，相輔相成。
另外，她認為非遺亦需要與時並進，譬如
粵劇也要加入現代流行劇目，才能吸引更多
年輕人，這值得特區政府繼續大力支持。
港區全國人大代表黃冰芬表示，潮繡工藝

精湛、風格獨特，既能夠製作像婚服、禮
服，也能創作出高端藝術品，認為香港作為
中外文化藝術交流中心，可透過設立潮繡
館，向全球旅客全方位展示潮繡的歷史、技
法、經典作品，協助潮繡「走出去」，與不
同國際品牌展開合作，將潮繡元素融入全球
衣裳、箱包、配飾，以及家居飾品等。

眾志成城製巨幅刺繡 獻力國家民族精神
港區全國人大代表凌友詩表示，潮繡博物
館是一所私人博物館，自己留意到該館有兩
幅巨幅刺繡作品《大壑騰雲》及《阿房宮》

均超過三米寬兩米長。據該館老闆蔡先生
指，繡如此大幅的作品要組織10多位領班，
每位領班帶領10多位繡工，眾志成城耗時超
過3年才能完成。「我細觀當中一針一線，突
然心生極大感動。一個人會組織那麼多繡工
來繡兩幅這樣的巨作，旨在為了給國家民族
留下重要的珍寶，為偉大的潮繡留下不可磨
滅的印記。」
她希望香港各界也要努力向下一代傳承這

種貢獻國家民族的精神等。
港區全國人大代表沈豪傑表示，香港本地

有很多獨特的非遺，而自己身為新界原居
民，都以本地有元朗天后寶誕會景巡遊、製
作雞屎藤茶粿等非遺而自豪。
他認為，國家地大物博，珍貴的非遺多不

勝數，相關保育和傳承的方式十分值得香港
借鏡，建議特區政府應在這方面多與內地交
流合作。
港區全國人大代表樓家強表示，潮州的非

遺功夫茶融合歷史、技藝、禮儀，既是潮州
人日常生活的縮影，也是中華茶道的瑰寶。
他認為，香港在協助內地產茶葉「走出
去」的過程中，應更好發揮自身中外文化藝
術交流中心的定位，同時將功夫茶等中國飲
茶文化向全世界弘揚，讓更多海內外人士不
只喜歡飲茶，更識茶，懂品茶，將非遺傳承
與產業發展相互結合，可相得益彰。
港區全國人大代表楊德斌表示，潮州的茶

企對茶葉的培植相當成功，口感怡人，譬如
俗稱「鴨屎香」的當地一種鳳凰單叢茶香型
近年在內地和香港大受歡迎。
他認為，正如香港不產葡萄酒，也能發展
成為亞洲葡萄酒樞紐、世界第一大葡萄酒拍
賣市場，縱使香港不產茶，也可透過發揮自
身熟悉國際市場推廣等優勢，以及向國際弘
揚功夫茶等中國飲茶文化，與內地茶企拼船
出海。
港區全國人大代表朱立威表示，產業是非

遺文化傳承的最好延伸，認為香港可與內地
探討合作發展茶葉相關認證和評級標準等，
便利國際市場熟悉、了解中國產茶的高質素
及多元口味，有助更好建立品牌形象，將中
國的茶葉及相關非遺文化進一步拓展全球。
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